



UN CARABINERO DE GUARDIA EN EL PASEO 21 DE MAYO, DE VALPARAÍSO, EN LA DÉCADA DE 1930.

Policías en Valparaíso

Poco antes del aniversario N° 97 de Carabineros Chile, un inmigrante venezolano asesinó al mártir número 1.237 de esta histórica institución policial.

Juan Guillermo Prado
La Estrella de Valparaíso

Por fin cayó en Colombia el asesino del mayor Emmanuel Sánchez. No es para celebrar. El historiador Elías Navarrete Sobarzo, asesor del Museo Histórico Carabineros de Chile y profesor en la Escuela de Carabineros, recuerda: "El primer mártir de Carabineros de Chile fue el vicesargento 1° Guillermo Aguilera Pastene quien falleció el 12 de junio de 1927, es decir, poco más de un mes después de la creación de la institución. El vicesargento Aguilera falleció cuando acudió, junto al subteniente Óscar Garat, a fiscalizar un local que expendía alcoholes en forma ilegal, ubicado en avenida 5 de Abril, en el popular barrio de Chunchuco, sector poniente de Santiago. Una vez en el lugar, procedieron a cur-

sar la infracción respectiva. La medida no fue del agrado de la regenta del lugar que, comenzó a insultar a los carabineros tras lo cual les lanzó una plancha que hirió a Aguilera en su nariz y boca. Al reducir a la agresora apareció su hijo de 17 años quien, armado con una pistola, disparó directamente a Aguilera hiriéndolo de muerte en el corazón. El día 12 de junio es el Día del Mártir de Carabineros de Chile en su memoria".

-¿Cuántas mujeres mártires tiene Carabineros?

-De acuerdo con las cifras oficiales, de los 1.237 funcionarios fallecidos en actos de servicio en nuestra institución, diez son mujeres. La primera de ellas fue la mayor de justicia Patricia McPherson Cisternas que falleció en un accidente aéreo en la zona de Lago Ranco el 18 de febrero de 1979. De las

nueve restantes, ninguna es de Valparaíso, aunque la sargento 2° Rita Olivares Raio pertenecía a la Tenencia El Belloto en Quilpué la que hoy lleva su nombre.

-Antes de Carabineros de Chile, ¿qué cuerpo policial existía en el puerto de Valparaíso?

-En Valparaíso, como en Santiago, antes de la existencia de Carabineros de Chile existieron una multiplicidad de policías. Tenemos por ejemplo, a partir de 1846, el Cuerpo de Vigilantes de Policía de Valparaíso, creado por la fusión de Serenos, que custodiaban la ciudad en la noche, y Vigilantes, que lo hacían en el día. Funcionaba las 24 horas día y se organizaban bajo régimen militar. Este sistema fue precursor, pues cuatro años después se implementó una reforma similar en Santiago, la que dio origen a la Brigada de Poli-



cía. En 1852 esta institución pasó a denominarse Guardia Municipal de Valparaíso y en 1879 el municipio la ofreció al Gobierno como batallón movilizado en el contexto de la Guerra del Pacífico. El Gobierno aceptó el ofrecimiento que estaba mediado por dos exigencias: que la Guardia Municipal adoptara el nombre de "Batallón Valparaíso" y que se permitiera a la ciudad costear los gastos durante la campaña. Esta institución tenía una excelente organización y un servicio telefónico distribuido por la ciudad que se replicó en 1889 en Santiago.

DE POLICÍAS FISCALES A CARABINEROS DE CHILE
En 1893 la Guardia Municipal de Valparaíso sufrió



INSÓLITA FOTOGRAFÍA DEL AÑO 1927 DONDE DOS CARABINEROS VAN EN EL VEHÍCULO Y ATRÁS SE VEN POLICÍAS FISCALES, QUE AÚN NO SE INCORPORABAN A CARABINEROS DE CHILE.



LOS SERENOS DE TIEMPOS COLONIALES FUERON LOS ANTECESORES DE LOS FUTUROS ORGANISMOS POLICIALES.



ELÍAS NAVARRETE ES PROFESOR DE LA ACADEMIA DE CIENCIAS POLICIALES DE CARABINEROS Y MIEMBRO DE LA SOCIEDAD CHILENA DE HISTORIA Y GEOGRAFÍA.

una reforma importante: pasó a tener un carácter puramente civil. Su jefe ya no sería el comandante sino el prefecto y se instalaron tres comisarías en la ciudad: Almendral, Central y Puerto, con una dotación de 170 guardianes cada una, además de su respectiva oficialidad. Esta fue la última reforma importante en la ciudad de Valparaíso antes del gran cambio a nivel nacional que ocurrió en 1896 con la aprobación de la Ley N° 344 que creó las Policías Fiscales en las ciudades cabecera de departamento. Las policías dejaban de es-

ta forma de depender orgánica y financieramente de la Municipalidad y pasaban a depender del Presidente de la República. Así nace la Policía Fiscal de Valparaíso que tuvo su propio reglamento, escuela, servicio médico e, incluso, una revista.

Finalmente, Carabineros de Chile se creó mediante el decreto con fuerza de ley N° 2.484 por iniciativa del entonces Vicepresidente de la República, coronel de Ejército Carlos Ibáñez del Campo, concluye nuestro entrevistado un erudito en la historia policial. ✨